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证券代码：000672                                   证券简称：上峰水泥 

 

甘肃上峰水泥股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

编号：2023-005 

投资者关系活

动类别 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

其他（电话会议） 

参与单位名称

及人员姓名 

方正富邦基金：李韦韬；淳厚基金：顾伟；上海宁泉资产管理：

高熙尧；深圳前海民信投资管理：强微雨；深圳固禾私募：张

艳艳；北京东方引擎：夏赫阳；上海山合私募：王兆成；北京

遵道资产：孙常硕；江西铂润投资：史现省；众安在线：周志

浩；中银国际证券：郝子禹、郑静文；信达证券：段良弨; 东吴

证券：杨晓曦、石峰源；国海证券：景丹阳；长城证券：王龙；

平安证券：郑南宏；中信证券：李欣怡、冷威；中信建投证券：

赵宇达；中金国际：姚旭东、龚晴；华安证券：杨光；西南证

券：王广熙、陈中亮；西部证券：方晨；东北证券：濮阳、莫

然、陶昕媛；中邮证券：刘依然、丁士涛；中泰证券：刘毅男；

天风证券：武慧东、朱晓辰；银河证券：王婷；华泰证券：龚

劼；安信证券：董文静、查慧珏、陈依凡；德邦证券：王逸枫、

闫广；浙商证券：刘梓晔；财通证券：刘尚、谭宸；广发证券：

张乾；光大证券：冯孟乾；招商证券：袁定云；华西证券：戚

舒扬、金兵；瑞银证券: 李欣蕾；兴业证券：黄杨、陈宣屹、李
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欣桐；国泰君安：黄涛、万子玥；国信证券：冯梦琪；民生证

券：张芷铭；上海东方证券：胡晓；中金国际香港证券：陈彦；

奔诺能源化工：胡皓南；澳门国际银行：江永棋；浙江中建网

络：曾家明；《证券日报》社：刘欢；东方邦信：乔钧典；麦

格理证券（澳大利亚）：叶欣怡；华丰：张杰；杭州向日葵家

纺：张宏。 

时间 2023 年 4 月 20 日 

地点 杭州市文二西路 738 号西溪乐谷创意产业园 

上市公司参会

接待人员姓名 

董事长兼总裁：俞锋；党委书记、副总裁兼董秘：瞿辉；财

务副总监：李必华；投资总监兼证券事务代表：杨旭 

投资者关系活

动主要内容介

绍 

一、介绍公司 2022 年度及 2023 年第一季度经营情况 

2022 年公司继续坚定“一主两翼”中期发展战略，坚持“稳

中求进、全面提升”的总基调，坚守防风险、守底线的原则，根

据宏观经济形势特别是地产行业和水泥行业趋势，以及市场资

产价格风险等因素变化，适当调整投资发展节奏，工作重心紧

紧围绕降本增效高效率运营及低碳降耗高质量发展，切实提升

自身抗风险韧性与综合竞争力，稳健应对市场下行周期波动，

保证了公司在行业景气度下行、竞争加剧的环境形势下全年生

产经营的平稳运行和优于行业平均波动水平的综合收益。 

2022 年公司生产熟料 1,525 万吨，生产水泥 1,512 万吨，

熟料、水泥产量同比略有下降；全部熟料生产线余热发电量4.27

亿度，稳步上升。销售方面，2022 年公司销售水泥 1,487 万吨，

对外销售熟料 445 万吨，销售砂石骨料 1,612 万吨，销售混凝

土 51 万方。 

公司全年实现营业总收入 71.35 亿元，净利润 9.59 亿元，

归属于上市公司股东净利润 9.49 亿元，扣除非经常性损益后归

属于上市公司股东净利润 11.14 亿元，总体产销量、营收及净

利润的下降水平优于行业平均水平，毛利率、净利润率、人均

营收、净资产收益率继续保持行业领先。 
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2022 年公司主业继续保持较为稳健的发展节奏，相对而言

的亮点集中在“两翼”，其中，环保业务的营业收入 2.08 亿元，

相比去年增长了 59.68%，同时，在整个建材行业面临景气度下

行的行情下，骨料依旧保持增长态势，营业收入 7.25 亿元，同

比上期增长 8.36%，公司产业链延伸翼对利润的贡献率也在逐

步提升，目前占比已经达到 30%以上。 

新经济股权投资翼也取得了较好的成绩，公司继续在半导

体、新能源产业链里对高成长性的企业进行投资，2022 年主要

投资了先进稀有材料靶材领域全球领先的生产供应商先导薄

膜、全球先进的半导体硅片研发制造企业上海超硅，光伏电池

及材料领域领先企业中润光能以及智慧锂电系统整体解决方

案提供商昆宇电源；公司原有的投资项目也取得了重大进展，

广州粤芯经过新一轮融资后公司的股权增值幅度较大，2022 年

实现了 4,992 万元的投资收益，累计实现增值 11,008 万元；合

肥晶合也已通过注册申请，目前在上市发行阶段；随着新经济

股权投资项目陆续走向资本市场，对公司未来产业结构、资产

结构、投资收益贡献以及产业的转型都起到了非常重要的支撑

作用。 

2023 年一季度市场开始回暖，需求量有所上升，售价上涨，

公司华东区域的水泥产品销量回升，产品库位降低，西南区域

新增水泥产能，水泥产品销量同比增长，西北区域水泥产品销

量保持稳定，骨料产品销量同比增长。同时，公司继续按照“一

主两翼”的中长期战略发展规划，新项目建设加快速度推进，有

序开展新经济股权投资，一季度已经投资了半导体行业的盛合

晶微，新能源板块也初具雏形，铜陵、怀宁、台州等厂区内光

伏项目陆续并网发电，为公司持续的节能降耗提供支撑。 

二、提问环节 

1、近两年水泥行业效益大幅下滑，公司如何看待行业整合

的时机和空间？ 
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答：行业有周期性波动是正常现象，去年利润大幅下降，

目前行业一方面投资热度会有所下降，另一方面能耗、环保等

各方面的政策持续收紧，新建和置换的新增产能也大幅度缩

减，总体产能供给减少，有利于行业持续健康发展。 

需求端，地产行业触底反弹、工程基建增量相对确定，今

年整个行业的总体需求相对乐观；供给端，错峰生产力度仍在

加大且执行到位，行业的整合重组有利于促进行业集中度进一

步提升。 

2、公司的环保和骨料作为高毛利产业，后续的规模以及实

现的路径是怎样的？ 

答：除水泥和熟料主业外，产业链延伸翼的骨料和环保业

务近年增长较快。结合公司的资产结构和发展情况，公司的主

要优势在于区位布局，公司在各主要基地均拥有充分的后备保

障资源，不仅能够满足水泥熟料主业长期生产经营，同时也能

支撑公司骨料业务持续增长发展。预计未来三年内，公司骨料

产能将达到 3,000 万吨的规模。 

环保方面，目前公司在安徽、宁夏两个基地建立了水泥窑

协同处置，2022 年的收储量和处置量均大幅提升，但尚处于爬

坡阶段，未来公司会结合市场需求，在其他具备条件的基地，

持续推动环保业务增长，将年处置能力由现在的 57 万吨提升

到 100 万吨，会有较大的增长空间。 

3、需求复苏不及预期的情况下，新投产的生产线是否会有

一定的延迟？ 

答：水泥制造业作为一个成熟行业，区域市场存在一定波

动较为正常，公司会根据整个行业发展变化和市场需求变化及

时适当调整投资发展节奏，但一般不会因需求情况导致生产线

延迟投产。 

4、新经济投资每年 5 个亿的额度会不会持续，如果竞争

不到好的投资项目如何保证投资收益的持续性？ 
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答：对新经济股权投资，公司总体策略是三个严控，一是

严控额度：公司会根据资产负债结构、现金流情况严控新经济

投资的预算，总体不会超过 5 个亿额度；二是严控范围：标的

范围仅限于公司目前专业团队熟悉的半导体和新能源、新材料

等领域；三是严控风险：充分利用专业投资机构和相关专业中

介机构资源，成立风险可控、严谨规范、专业高效的合作投资

项目基金等方式，严格做好投资风险管控。 

从现有的投资成果看，公司在半导体产业的投资已逐渐形

成产业链，从上游的设计到中间的晶圆制造，乃到下游的封测，

均有头部企业布局，主要投资项目合肥晶合、广州粤芯等发展

势头良好，合肥晶合已经在上市发行阶段，新经济股权投资翼

已初具规模，基本符合投资预期，随着项目逐步对接资本市场

的退出，未来各项目退出收益会对平衡主业周期波动贡献较好

的投资收益。 

5、水泥行业全国范围内的碳资产交易预估什么时候可以

启动，公司对此做了哪些准备？ 

答：行业的碳资产交易具体落地执行时间无法判断，但公

司注重做好自身的低碳发展工作，总体沿着已公布过的低碳行

动的路线图全面开展节能降耗减碳系列工作。包括节能降耗的

技术改造，降低生产线的碳排放量；与新能源行业龙头企业开

展光伏项目的合作，解决部分绿电需求同时直接起到了减碳作

用，后续公司也会继续在替代燃料等方面做出努力，按照低碳

行动路线图继续深耕发力。 

6、2023 年一季度的毛利有所提升，最近的市场的恢复情

况怎样？四五月份的波动情况？ 

答：公司一季度的毛利总体恢复情况较好，今年进入 3 月

以来，市场恢复持续向好，公司库存下降，四五月份将会是一

个旺季，下游的需求量在提升，供给端错峰生产的力度也比较

大，供给将会进一步平衡，预计下半年需求会好于上半年。 
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7、新能源公司的进展，光伏业务开展的进展情况如何？ 

答：新能源公司去年设立，按照“由内到外、由近到远、先

小再大”的总体原则持续建设中，目前主要在自身水泥厂区有

条件的基地建设光伏和储能，铜陵、怀宁、台州的光伏发电均

已建设完毕，今年都已并网发电，收益将会在今年体现，第二

批项目主要在西北和西南的厂区，已对实地进行勘测后续将开

始建设，同时，对于外部项目也持续跟进中，从厂区发展到周

边生态链相关的合作伙伴，主要的方向是为高能耗工商业提供

节能降碳的支持以及智慧能源管理的系统方案。 

第一批 6.7MW 的光伏发电站并网投运后每年约可相当于

节能 3,248 吨标煤，减少 8,016 吨二氧化碳的排放，等效植树

43.41 万棵，今年的建设将会持续进行，并逐渐向外部高能耗的

工商业复制推广。 

8、2022 年骨料的销量 1,600 多万吨，毛利也非常高，主要

原因是什么？ 

答：公司骨料业务发展主要依托各区域主要基地，具有一

定的区位布局优势，各基地配置的丰富的资源储备，相对市场

竞拍而言，具有一定的成本优势；骨料产能发挥具有较大弹性，

销量主要取决于区域内的市场需求状况，未来随着产能逐渐增

加，毛利率水平会趋于稳定。 

9、下半年限电的可能性？ 

答：限电主要取决于各个区域的经济发展和电力供需分布

的情况，用电高峰季和能耗缺口较大区域可能会有限电要求，

目前各地暂没有收到明确的政策要求。 

10、2022 年公司主要盈利贡献在华东区域，西部布局的产

能规模，未来如何定位？ 

答：每个区域都存在周期性变化，华东区域经济发展较快，

需求和增量目前有一定的优势，西北和西南区域目前受供给端

影响较大，但未来基础设施建设仍有较大空间，因此不能静态
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看待各个区域。总体而言，公司三大区域的定位仍会继续延续

发展，未来产能布局要看后续的市场机会和发展变化。 

11、公司在海外业务的扩张和规划？ 

答：海外业务不是公司目前发展的重点区域，暂无新增量

规划，主要是在现有基础上发展。 

12、公司在半导体、新能源产业的投资，盈利上的要求和

后续的总体规划？ 

答：公司投资的半导体、新能源领域的企业主要集中在解

决“卡脖子”关键领域技术，公司投资时更关注的是专精特新领

域的领先性和成长性，对阶段盈利性没有明确具体的要求。股

权投资项目的财务收益主要还是通过投资的企业上市后的退

出实现公司的投资收益。 

13、2023 年资本开支的规划较大，长期贷款有所增长，分

红比例、自由现金流怎么平衡？ 

答：公司“一主两翼”具有独特的竞争优势和成长性，公

司总体在力求给股东稳定的回报的同时一直在保持坚韧的成

长性，近年来行业始终领先的净资产收益率及资产结构、规模

和质量的增长充分体现了这一点。今年的资本开支很大部分是

现有建设项目延续的开支，实际新增项目资本开支同比已明显

减少。 

公司的分红比例相对稳定，近年来始终保持 30%以上的分

红率。公司 2022 年还出资 2 亿元进行了股份回购，按照监管

规则回购金额计入现金分红比例的情况下，公司 2022 年度分

红比例高达 56.34%。总体公司会在风险可控的前提下，平衡好

资金分配，在给投资者持续及时的分红回报的同时稳固夯实公

司的发展后劲，通过公司的资产质量和综合收益全面增长为股

东创造最优综合价值；目前公司整体的资产负债率控制在 50%

以内，有息负债率也控制在 20%以内，总体安全可控，资产结

构优良，且具有较好的成长空间。 
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14、储能布局的展望？ 

答：储能业务是公司新能源布局的一部分，目前来看，储

能是未来高能耗工商业能耗成本下降的重要手段，也是数字智

慧能源管理系统的核心枢纽，公司已与高校有技术方面的对

接，为公司后续开发智慧能源系统提供支撑。 

目前还处于早期开发阶段，将和新能源光伏业务发展路径

一样从公司自有水泥基地开始推广，在现有的应用场景中充分

磨合，再向其他高能耗工商业复制。 

附件清单 

（如有） 
无 

日期 2023 年 4 月 20 日 

注：若想了解更多公司资讯欢迎您关注“上峰水泥”微信公众平台（sfsn-000672）或公司网站（www.sfsn.cn）。

电话：0571-56030516、56030515，欢迎您与我们互动交流，感谢您的关心与支持。谢谢！ 


